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DAMES EN HEREN, 

Getrouw aan de traditie leidde de Minister de begroting 
van de Rijkswacht voor 1969 in met een bondig overzicht 
van de aktiviteiten van dit korps en van de bijzonderste 
verwezenlijkingen tijdens het voorbije jaar. Tevens haalde 
hij het probleem aan van de verhoging der effectieven, 

Inleidende uiteenzettinq vanwege 
de Minister van Landsverdediging. 

1. - Aktiviteiten van -de föjkswacht. 

In globo stelt men een toename vast van alle aan de Rijks~ 
wacht toevertrouwde opdrachten, doch, spijtig genoeg kan 
dit korps niet steeds het hoofd bieden aan een dergelijke 
uitbreiding, 

1 ° Op het w~bied van de handhaving !Jan de orde was 
1967 een « middelmatig » jaar; niettemin werden er niet 
minder dan 2 240 ordediensten uitgevoerd waarbij meer 
dan 37 000 manschappen werden ingezet. Voor 1968 lijkt 

(1) Samenstelling van de Commissie: 
Voorzitter : de heer Cudell. 
A. -- Leden : de heren De Mey, De Vlies, Mej. Devos, de heren 

Gheysen, Magnée, Nothomb, Tanqhe, Van Dessel. - Cudell, 
Danschutter, De Groote, Gelders, Juste, Mathys, Radoux. 
De Weert, Herbage, Mundeleer, Olivier, Poswick. - Belmans, 
Mattheyssens, - Laloux. 

B. - Plaatsvervangers : de heren Charpentier, Dewul], Kelchtecmans, 
Willems. Boel, Demets, Ge/dolf, Tibbeuê, - De Gent, De/forge, 
Philippert, - Anciaux. - Rouelle. 
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Chambre 
des Représentants 

SESSION 1968-1969. 

12 DÉCEMBRE 1968, 

BUDGET DE LA GENDARMERIE 
pour 1' année budgétaire 1969. 

. RAPPORT 
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION 
DE LA DEFENSE NATIONALE (1), 

PAR M. GHEYSEN . 

MESDAMES, MESSIEURS, 

Conformément à la tradition, le Ministre a introduit l' exa 
men du budqet de la Gendarmerie pour 1969 par un aperçu 
succinct: des activités de ce corps et des principales réalisa 
tions pendant l'année écoulée. Il a également évoqué: le 
problème de l'auqmentation des effectifs. 

Exposé introductif 
du Ministre de la Défense nationale. 

I. - Activités de la Gendarmerie. 

Au total. on constate un accroissement de l'ensemble des 
tâches confiées à la Gendarmerie, mais malheureusement 
ce corps n'est pas toujours en mesure de faire face à 
pareille extension. 

1 ° Dans le domaine du maintien de l'ordre, l'année 1967 
peut être considérée comme « moyenne »; cependant pas 
moins de 2 240 services d'ordre ont été assurés, mobilisant 
plus de 37 000 hommes. Pour 1968, tout semble indiquer 

(1) Composition de la Commission: 
Président : M. Cudell, 
A. - Membres : MM. De Mey, De Vlies, M11• Devos, MM, 

Gheysen, Magnée, Nothomb, Tanghe, Van Dessel. - Cudell, 
Danschutter, De Groote, Gelders, Juste, Mathys, Radoux. 
De Weert, Herbage, Mundeleer, Olivier, Poswlck, - Belmans, 
Mattheyssens, -- Laloux. 

B. - Suppléants : MM. Charpentier, Dewu[f, Kelchtermens, 
Willems. - Boel, Demets, Ge/dolf, Tibbeut, - De Gent, De/forge, 
Philippart. -- Anciaux. - Rouelle. 
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alles cr op te wijzen dat wegens het klimaat dat in de uni 
versitaire middens heerst, deze cijfers veel hoger zullen 
liqqcn, 
Wat de repressieve ordediensten betreft komt het erop 

aan een zo groot mogelijk aantal manschappen in te zetten 
aangezien aldus grote massa's manifestanten met minder 
« geweld » tot bedaren kunnen gebracht worden, Te kleine 
groepen politie of rijkswacht worden al te dikwijls in het 
nauw gedreven en moeten dan al te gevaarlijke procédé' s 
aanwenden die kunnen leiden tot erge incidenten, Het is 
trouwens daarom dat de mobiele Rijkswacht, die speciaal 
is getraind en uitgerust voer het herstellen van de orde, 
gebracht moet worden op het in de organisatietabellen voor 
zlene peil, Thans ontbreken gemiddeld 30 aan 10 % van 
de voorziene effektieven. 

2° Wat het verkeerstoezicht: betreft stelt men vast dat 
niettegenstaande de zeer doeltreffende veiligheidscampagnes 
van de overheid, het aantal onqevallen blijft stijgen: in 1967 
stelde de Rijkswacht meer dan 80 000 verkeersongevallen 
vast d.i, 3 000 meer dan in 1966. Daarenboven stelde ze 
350 000 overtredingen vast zonder te gewagen van de 
100 000 gevallen die aanleiding gaven tot de inning ter 
plaatse van geldboeten. 

In dit verband moet gewezen worden op het feit dat het 
verkeerstoezicht meer en meer doorweegt, en dit, omdat 
de Rijkswacht maximaal «werkt», ten nadele van andere 
belangrijke opdrachten zoals bijvoorbeeld de « preventieve 
politie». 
Het lijdt trouwens geen twijfel dat, om het hoofd te bieden 

aan die toestand, de Rijkswacht zal moeten overgaan tot 
een verstetkinq van haar gespecialiseerde eenheden voor het 
verkeer en dat ze o.m, voor het toezicht op onze autostrades 
een zogeheten « Politie der Autowegen » zal moeten oprich 
ten, Dit is echter een objektid voor 1970 l 

3° Inzake de uitoefening van de « gerechtelijke politie >> 

stelde de Rijkswacht in 1967 ongeveer 1 100 000 processen 
verbaal op voor misdaden, wanbedrijven en overtredingen 
en verstuurde 125 211 geschreven waarschuwingen. V erge 
leken met 1966 betekent dit een status-quo en ook de gedeel 
telijk gekende gegevens 1968 wijzen op een soort « stagna 
tie». Hieruit kan men het besluit trekken dat met de effek 
treven die ze telt, de Rijkswacht haar « maximum rende 
ment » bereikt heeft. 
Deze vaststelling is nochtans ook enigszins onrustwek 

kend daar de statistieken ons eveneens leren dat de crimi 
naliteit blijft toenemen; de afwezigheid van een doeltref 
fende bestrijding van criminele middens stemt tot nadenken. 
De Minister is derhalve van oordeel dat dit feit alleen reeds 
de voorgenomen verhoging der effektieven van de Rijks 
wacht rechtvaardigt. 

ll. -- Verwcsenlijkingen in 1968. 

a) Effektieven. 
Wat het aantal effektieven betreft, zij er vermeld dat op 

1 december 1968 het door de wet van 11 april 1960 vast 
gestelde maximum, zegge 12 500 man, bereikt werd; alleen 
wat de officieren betreft is er nog een zeker tekort. 

bi Wedden. 
In dit verband deelde de Minister mede dat de betrek 

kingen tussen hem en het Rijkswachtcommando enerzijds 
en het « Nationaal Verbond van het Rijkswachtpersoned » 
anderzijds niet steeds gemakkelijk waren, voornamelijk 
wegens het nijpend vraagstuk der weeldeherziening. Hierop 
zal verder in dit verslag nog nader worden ingegaan, 

qu'en raison notamment du climat n~gnant dans les milieux 
umvr rsitaires, ces chiffres seront bien plus élevés. 

En ce qui concerne les services d'ordre répressifs, il 
importe d'engager d es effectifs aussi nombreux que possi 
ble, ceci permettant, avec moins de violence, d'amener 
au calme de grandes masses de manifestants. Des groupes 
trop réduits de policiers ou de gendarmes sont trop souvent 
mis en diHiculté et obligés alors d'utiliser des procédés trop 
dangereux, lesquels peuvent entraîner des incidents graves. 
C'est d'ailleurs pour cette raison qu'il faut veiller à porter 
la Gendarmerk mobile, spécialement entrainée et équipée 
pour le rétablissement de l'ordre, au niveau prévu par les 
tableaux organiques. Actuellement, il manque de 30 à 
40 % des ef Iectifs prévus. 

2° En ce qui concerne la surveillance routière, on constate 
que malgré les campagnes de sécurité très efficaces menées 
par les autorités, le nombre des accidents continue à croî 
tre : en 1967, la Gendarmerie a enregistré plus de 
80 000 accidents de roulage, c'est-à-dire 3 000 de plus qu'en 
1966. En outre, elle a constaté 350 000 ln fractions, sans 
foire état des 100 000 cas ayant entrainé la perception 
d'amendes sur place. 
A cet égard, il y a lieu de souligner que la surveillance 

routière pèse de plus en plus, car la Gendarmerie « fonc 
tionne » au maximum, au détriment d'autres tâches irnpor 
tantes, telle 9ue la « police préventive », 

Il ne fait d'ailleurs aucun doute que, pour faire face à 
cette situation, la Gendarmerie devra renforcer ses unités 
spécialisées en matière de circulation et que, pour surveiller 
nos autoroutes notamment, elle devra créer une « police des 
autoroutes». Il s'agit là toutefois d'un objectif pour 1970 1 

3° Dans le domaine de l'exercice de la police judi 
ciaire», la Gendarmerie a dressé en 1967 environ 1 100 000 
procès-ver-baux pour crimes, délits et contraventions; elle 
a également adressé 125 244 avertissements écrits. Compa 
rativement à 1966, ceci représente un statu quo: les chiffres 
partiels pour: 1968 indiquent également une certaine stagna 
tion. Il est permis d'en conclure qu'avec les effectifs qu'elle 
compte actuellement, la Gendarmerie a atteint son « rende 
ment maximum». 
Cependant, cette constatation est quelque peu inquiétante, 

étant donné que les statistiques nous apprennent également 
que la criminalité continue d'augmenter; l'absence d'une 
lutte efficace contre les milieux criminels donne à réfléchir. 
Dès lors, le Ministre est d'avis que. ce fait justifie à lui seul 
le projet d'augmenter les effectifs de la Gendarmerie. 

JI. -- Réalisations en 1968, 

a) Effectifs. 
En ce qui concerne les effectifs, il convient de noter 

qu'au l cr décembre 1968, le maximum fixé par la loi du 
11 avril 1960, c'est-à-dire 12 500 hommes, était atteint: 
ce n'est que dans le corps des officiers qu'il subsiste une 
certaine pénurie. 

b) Traitements. 
A cet égard, le Ministre a également déclaré que les 

relations entre lui-même et le commandement de la Gen 
darmerie, d'une part, et la « Fedération nationale du 
personnel de la Gendarmerle », d'autre part, n'ont pas 
toujours été faciles, principalement à cause du problème 
urqent de la re vision des traitements. Le Ministre reviendra 
ultérieurement sur: ce point. 
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c) Uitmsting. 
Inzake materieel werden de vroeger voorziene pro 

gramma's verder afgewerkt; hier moet vermeld worden dat 
vier hclicopters in gebruik werden genomen (waarvan één, 
spijtig qe noeq, reeds neerstortte) en dat ook de prototypen 
van de nieuwe pantserwagens definitief werden aanvaard 
en geleverd. 

De grootste problemen die nog niet opgelost zijn maar die 
toch reeds werden aangepakt zijn deze van : 

de verhoging der effektieven; 
de wedden; 
de kazernering. 

III. - Voorzieningen voor 1969. 

De begroting voor 1969 voorziet voor de gewone uitgaven 
in een bedrag van ±3 304 miljoen en in 194 miljoen voor de 
buitengewone uitgaven. Zoals gewoonlijk dekken de gewone 
uitgaven vooral personeelsuitgaven. 

Het is dan ook deze post die de grootste stijging kent 
(267 miljoen}. Deze verhoging is voornamelijk te wijten 
aan maatregelen van sociale programroatie en aan de stijging 
van de index, doch ook voor c±43 miljoen aan de overgang 
van ±300 militairen naar de Rijkswacht, eerste fase van de 
voorziene effektiefverhoging waarover verder sprake zal 
zijn. 

Wat betreft het materieel is 1969 ook de eerste schijf van 
het « vijfjarenplan 1969--1973 » dat door de commandant 
van de Rijkswacht werd uitgewerkt en dat door de Minister 
werd aangenomen. Dit plan voorziet in de verdere mod er 
nisering en wederuitrusting van het bijzonderste rijks 
wachtmaterieel. 

De schijf 1969 voorziet o.m. in de aankoop van : 

1 ° ongev,ee, 360 voertuigen waaronder : 
60 personenvoertuigen ( de meeste voor de bijzondere 
wegpolitie en territoriale Rijkswacht), 
70 « combi » camionnetten voor de territoriale Rijks~ 
wacht, 
12 «minibussen» voor het vervoer van « marscen 
heden )> van de territoriale Rijkswacht, 
70 lichte vrachtwagens voor vervoer van materieel, 
21 lichte voertuigen voor de Bijzondere Opsporlnqs 
brigades (B.O.B.), 

~ 84 moto's voor de B.W.P. (Bijzondere Wegpolitie); 

2° ±4 30 radioposten ( van alle slag) voor de territoriale 
Rijkswacht en de B.W.P.; 

3° 4 000 mitrailleurpistolen (+munitie). 

De huidige mitrailleurpistolen die trouwens de voor 
naamste «anti-banditisme» bewapening uitmaken van de 
Rijkswacht zijn zeer verouderd en vertonen een grote slij 
tage; ze dateren inderdaad van de tweede wereldoorloq. 
Alhoewel zonder budgettaire weerslag lijkt het gepast even 

uit te weiden over de stand van zaken van bepaalde belan q 
rijke personeelsproblemen. 

1 ° Sedert ettelijke maanden wordt er gewerkt aan een 
ioettelijk statuut voor het Rijkswachtpersoneel. Hieromtrent 
werden de laatste beslissingen genomen. Het wetsontwerp 
ter zake is dus klaar om aan de Raad van State en aan de 
beroepsvereniging te worden voorgelegd. Dit statuut zal 
waarschijnlijk in de loop van het jaar 1969 aan de qocdkeu 
ring van de Ministerraad en aan de wetgevende Kamers 
kunnen worden voorgelegd. 

c) Equipement. 
Dans le domaine du matériel, les programmes prévus 

Antérieurement ont été parachevés; H convient de signaler 
que quatre hélicoptères ont été mis en service ( dont un 
s'est malheureusement <léjù écrasé au sol) et que les proto 
types des nouveaux chars ont ét( définitivement agréés et 
livrés. 

Les problèmes les plus importants, non encore résolus 
jusqu'à présent, mais dont l'examen a déjà été abordé, sont: 

l'augmentation des effectifs: 
les traitements; 
le casernement. 

ll!. - Prévisions pour 1969. 

Le budget pour 1969 prévoit un montant d'environ 
3 304 millions de francs pour les dépenses ordinaires et 
de 194 millions de francs pour les dépenses extraordi 
naires. Comme d'habitude, les dépenses ordinaires couvrent 
surtout des dépenses de personnel. 

C'est' dès lors à ce poste que se constate l'augmentation 
la plus importante (267 millions). Elle est due en ordre 
principal aux mesures de programmation sociale et à l'in 
dice des prix, mais aussi. pour un montant de quelque 
43 millions, au transfert d'environ 300 militaires à la Gen 
darmerie. ce transfert constituant la première phase de 
l'augmentation prévue de l'effectif dont il sera question plus 
loin. 
En ce qui concerne le matériel, 1' année l 969 verra égale 

ment l'exécution de la première tranche du « plan quin 
quennal 1969-1973 ~,, qui a été élaboré par le commandant 
de la Gendarmerie et adopté par le Ministre. Ce plan 
prévoit la poursuite de la modernisation et du renouvel 
lement du matériel le plus important de la Gendarmerie. 
La tranche pour 1969 prévoit notamment l'acquisition: 

1 ° d'environ 360 véhicules, dont 
60 voitures-voyageurs (la majeure partie pour la police 
spéciale de la route et pour la Gendarmerie territoriale), 
70 camionnettes «combi» pour la Gendarmerie territo 
riale, 
42 « minibus » pour le transport d' « unités de marche » 
de la Gendarmerie territoriale, 
70 camions légers pour le transport de matériel, 
21 véhicules légers pour les brigades spéciales de 
recherche (B.S.R.), 
84 motos pour la P.S.H.. (police spéciale de la route}, 

2" ±130 postes de radio ( de tous genres) pour la Gen 
darmerie territoriale et pour la P.S.R.: 

3° 4 000 fusils mitrailleurs ( + munitions). 

Les fusils mitrailleurs actuels, qui constituent d'ailleurs 
le principal armement « anti-banditisme » de la Gendarme 
rie, sont très démodés et présentent une grande usure; ils 
datent, en effet, de la deuxième guerre mondiale. 

Bien qu'ils soient sans incidence budgétaire, il paraît 
opportun de s'appesantir quelque peu sur l'état de certains 
importants problèmes de personnel. 

l O Depuis de longs mois. un statut légal du personnel de 
la Gendermeiie est en voie d" élaboration. Les ultimes déci 
sions ont été prises en la matière. Le projet de loi est donc 
prêt à être soumis au Conseil d'Etat ainsi qu'à l'association 
professionnelle. Ce statut. pourra vraisemblablement être 
soumis à !' approbation du Conseil des Ministres et des 
Chambres Iéqislatrves dans le courant de 1969. 
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2° De Minister laat eveneens onderzoeken op welke 
wijze het bevorderingssysteem van de onderofficieren zou 
kunnen verbeterd worden. Zo doet hij o.m. de mogelijk- 
heid onderzoeken om voor zekere categorieën van keuren 
clerof Iicicrcn een « vlakke loopbaan » vast te leggen. 

* * * 
Wat de getalsterkte betreft, heeft de Minister reeds ver 

meld dat hij van zins is het aantal rijkswachters merke 
lijk te verhogen. De maximumgetalsterkte werd inderdaad 
onmiddellijk na de jongste oorlog op ~1::: 12 500 vastqcstcld 
en heeft sedertdien geen veranderingen ondergaan, 
ofschoon het voor iedereen duidelijk is dat de opdrachten 
van de Rijkswacht een indrukwekkende uitbreiding hebben 
genomen ( verkeer, vreemdelingen, misdadigheid, enz.}. 

Daarom heeft de Minister een nieuwe kaderwet voorbe 
reid, waardoor de maximumgetalsterkte op 600 officieren en 
15 000 manschappen wordt gebracht. Er zij in dit verband 
op gewezen dat de Mlnistcrraad van vrijdag 6 december 
1968 de tekst van dit ontwerp heeft goedgekeurd, hetwelk 
derhalve aan de Kamers ter goedkeuring zal worden voor 
gelegd bij de aanvang van 1969. 

De praktische doorvoering van die verhoging is gepland· 
over vijf jaar, tijdens welke periode er : 

200 rijkswachtofficieren en 1 000 rijkswachters zullen 
worden aangeworven: 
3.3 officieren en 1 500 militairen van de andere Strijd 
krachten naar de Rijkswacht zullen worden overgehe 
veld. 

In 1969 zullen er dus 5 officieren en 300 militairen wor, 
den overgeheveld waarvoor de nodige kredieten uitgetrokken 
zijn op de begroting en worden anderzijds 40 nieuwe offi 
cieren en 300 rijkswachters aangeworven. Voor de 
aanwerving van deze laatsten, zal de Regering in een 
nieuwe uitgave van ±30 miljoen moeten voorzien in de 
loop van 1969. 
Wat betreft de wedden, komt het Nationaal Verbond van 

het Rijkswachtpersoneel op voor het beginsel van een 
gelijkschakeling met die van de gemeentepolitie. Dit pro 
bleem moet zijn beslag krijgen tegen 1 januari 1970; de 
principes voor een oplossing zullen begin 1969 worden 
besproken. wanneer de sociale overeenkomsten van de 
Regering met de vakorganisaties van het Rijkspersoneel 
worden herzien. 

In afwachting van de definitieve oplossing van dit pro 
bleem heeft de Regering aan het Rijkswachtpersoneel een 
« dagelijkse compensatietoelage voor bijzondere en bijko 
mende prestaties » van ± 1 000 frank per maand verleend. 
In tegenstelling met de oorspronkelijke vooruitzichten, 
wordt die toelage met ingang van I oktober 1968 tegen 
100 % uitbetaald wat voor 1969 een nieuwe uitgave van 
126 miljoen betekent. 
Ten slotte behandelt de Minister het kazernerinqsprobleern 

hoewel dit laatste tot de bevoegdheid van zijn collega van 
Openbare Werken behoort. 

Een groot aantal rijkswachtkazernes verkeren in slechte 
staat, terwijl circa 6 000 manschappen -- dit is de helft van 
het totaal - niet op kosten van de Staat gelogeerd zijn, 
ofschoon zulks is voorgeschreven door de wettelijke bepa 
lingen ter zake, Nochtans genieten deze laatsten - met 
uitzondering van de officieren - een « huisvestingstoelage » 
die op JO % van de brutowedde is vastgesteld. Het totale 
bouwprogramma voor de Rijkswacht zou ongeveer 3 miljard 
frank vergen. 

Op de begroting van het Ministerie van Openbare We-.: 
ken worden jaarlijks bepaalde sommen uitgetrokken om de 
bestaande kazernes te verbeteren en nieuwe dienst- en 

2" Le Ministre fait également étudier les possibilités 
d'amélioration du régime de promotion des sous-officiers. 
C'est ainsi qu'il fait notamment examiner la possibilité d'éta 
blir, pour certaines catégories de sous-officiers d'élite, une 
« carrière plane ». 

* * * 
En ce qui concerne les 1:'[fcct-ifs, le Ministre a déjà signalé 

qu'il entrait dans ses intentions d'augmenter sensiblement 
le nombre des gendarmes. En effet, l'effectif maximum qui 
a été fixé immédiatement après la fin de la deuxième 
guerre à ±12 500 hommes n'a pas changé depuis lors, bien 
qu'il saute aux yeux que les missions de la gendarmerie 
se sont développées d'une manière impressionnante (circu 
lation, êtrangers, crlminalité, etc.): 

C'est pourquoi il a préparé une nouvelle: loi-cadre qui 
fixe !' effectif maximum à 600 officiers et 15 000 hommes. 
A cet égard, il y a lieu de noter que, lors du Conseil des 
Ministres du vendredi 6 décembre 1968, celui-ci a approuvé 
le texte de ce projet et qu'il sera soumis au vote des· Cham, 
bres au début de I 969. 

La réalisation pratique de l'augmentation est prévue en 
cinq ans durant lesquels il sera procédé: 

au recrutement de 200 officiers de gendarmerie et de 
1 000 gendarmes: 
au transfert de 33 officiers et 1 500 militaires des autres 
Forces vers la Gendarmerie. ' 

Pour 1969 il y aura donc un transfert de 5 officiers et 
300 militaires pour lequel les sommes nécessaires sont 
inscrites au budget, tandis qu'il sera recruté 40 nouveaux 
officiers et 300 gendarmes. Pour ces derniers recrutements 
le Gouvernement devra prévoir une nouvelle dépense: de 
±30 millions dans le courant de 1969. 

Le problème des traitements pour lesquels l'Union natio 
nale du Personnel de la Gendarmerie défend le principe 
d'un alignement sur ceux des polices communales, devra 
être réglé pour le 1 cr janvier 1970; les principes en seront 
discutés au début de 1969 lorsque les accords sociaux entre 
le Gouvernement et les organismes syndicaux du personnel 
de J' Etat seront revus. 

En attendant la solution définitive de ce problème le 
Gouvernement a accordé au personnel de la Gendarmerie 
une « allocation journalière compensatoire pour prestations 
spéciales et supplémentaires » de ±1 000 francs par mois. 
Contrairement aux prévisions initiales, cette allocation est 
payée à 100 % dès le 1 "" octobre 1968, ce qui représente 
pour 1969 une dépense nouvelle de 126 millions. 

Enfin, le Ministre a entretenu la Commission du pro 
blème du casernement, bien que ce dernier relève de la 
compétence de son collègue des Travaux publics. 

Un grand nombre de casernes de gendarmerie sont en 
mauvais état, tandis que ±6 000 hommes, c'est-à-dire la 
moitié de l'effectif, ne sont pas logés aux frais de l'Etat, 
contrairement aux dispositions légales. Cependant, ces der, 
nlers, à l'exception des officiers, jouissent d'une « indem 
nité de logement» fixée à 10 % du traitement brut. Le 
programme total de construction à la gendarmerie nécessi 
terait ±3 milliards de francs. 

Le Ministre des Travaux publics inscrit annuellement à 
son budget certaines sommes destinées à améliorer les 
casernes existantes et à procéder à la construction de nou- 
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logeergebouwen te bouwen. Zo werd in 1968 400 miljoen 
uitgetrokken voor de bouw van nieuwe kazernes te A.~se, 
Marche, Havelanges, Jumet, Maldegem, Seraing, Beaumont 
en te Gent en voor de bouw van nieuwe blokken in de 
Koninklijke Rijkswachtschool en in de IV0 Mobiele Groep 
te Vottem. 
Voor 1969 is 225 miljoen uitgetrokken voor de bouw van 

circa 15 kazernes en voor de: vergroting van de gebouwen 
van de school en van het Mobiele Legioen. 

Ondanks die grote inspanning, waarvoor de Minister van 
Openbare Werken grote dank verdient, is het huisvestings 
probleem nog verre van opgelost, vooral in de grote centra, 
waar de huisvestingsvergoeding ten enen male onvoldoende 
is om de werkelijke huisvestingskosten van de jonge rijks 
wachters te dekken. 

Daarom stelt de Minister voor over een periode van vijf 
jaar :±: 1 000 volkswoningen te bouwen. Aanvankelijk had 
hij de nodige bedragen op de begroting van de Rijkswacht 
willen uittrekken, maar bepaalde regeringsrichtlijnen heb 
ben hem dit belet. 
De Minister heeft de oplossing dan in een andere richting 

gezocht en wil de bouw van die woningen toevertrouwen 
aan de N.V. « Het Militair Tehuis», die de nodige leningen 
met staatswaarborg zou verkrijgen. 
De Minister van Huisvesting en van het Gezin houdt 

zich eveneens met het probleem bezig, ten einde de tech 
nische medewerking van de Nationale Maatschappij voor 
de Huisvesting bij de tenuitvoerlegging ervan te verkrijgen. 
Tot besluit wijst de Minister erop dat de begroting voor 

1969 een stap verder betekent op de weg naar de algehele 
vervulling van de doelstellingen van dit onderdeel der Krijgs 
macht, waarvan de goede werking de Natie ten goede komt. 
Daarom verzoekt hij de Commissie het onderhavige wets 
ontwerp te willen aannemen. 

* • * 

Algemene bespreking. 

Tijdens de bespreking werden een aantal vragen ge,sceld 
door leden die nadere uitleg wensten omtrent de hierna vol 
gende kwesties : 

!, -- Personeelsaangelegenheden. 

Aangezien 85 % van de begrotings-kredieten personeels 
uitgaven dekken, dient veel belang gehecht te worden aan 
de kwestie van de recruterinq, te meer daar eerlang 1 000 
nieuwe recruten zullen worden aangeworven. Reeds in 1969 
zullen er een 300-tal definitief gerecruteerd worden. 

ln dit verband stellen zich de volgende vragen : 
- Zal men kunnen rekenen op volwaardige kandidaten ? 
- Zullen de levensomstandigheden en de aangeboden 

financiële voorwaarden aantrekkelijk genoeg zijn voor 
deze nieuwe recruten? 
-- Zal de kazernering de eventuele kandidaten niet 

afschrikken ? Men moet er immers rekening mee houden 
dat de Rijkswachtersschool nu reeds overbevolkt is. 
- Wanneer zal het tuchtreglement aangepast worden ? 
-- Hoe werd in de programmatie voorzien van de twee 

projecten die betrekking hebben op de verhoging van het 
contingent van 12 500 tot 15 000 man ? 

veaux bâtiments de service et des logements. C'est ainsi 
qu'en 1968, il a consacré 400 millions pour la construction 
de nouvelles casernes à Asse, Marche, Havelanges, Jumet, 
Maldegem, Seraing, Beaumont et Gand et pour la construc 
tion de blocs supplémentaires à l'Ecole royale de Gendar 
merie et au IV' Groupe mobile à Vottem. 
Pour 1969, 225 millions sont prévus pour la construction 

de ::L 15 casernes et l'agrandissement des bâtiments de 
l'Ecole et de la Légion Mobrle. 
Malgré ce très gros effort, pour lequel il convient de 

remercier vivement le Ministre des Travaux publics, le pro 
blème du logement est loin d'être résolu, surtout dans les 
grands centres, où l'indemnité de logement est absolument 
insuffisante pour couvrir les frais réels de logement des 
jeunes gendarmes. 
C'est pourquoi le Ministre propose de faire construire 

±1 000 loqements sociaux en cinq ans. A l'origine, il aurait 
voulu inscrire •les montants nécessaires au budget de la Gen 
darmerie, mais certaines directives gouvernementales ]' en 
ont empêché. 
Dès lors, le Ministre s'oriente maintenant vers une autre 

solution, celle de confier la construction de ces logements 
à la S.A. « Le Logis Militaire » qui obtiendrait des prêts 
nécessaires avec garantie de l'Etat. 
Le Ministre de la Famille et du Logement se penche 

d'ailleurs également sur le problème afin d'obtenir que la 
Société Nationale du Logement prête son concours tech 
nique à cette réalisation. 
En guise de conclusion, le Ministre a signalé que le bud 

get pour 1969 constitue une étape supplémentaire vers 1a 
réalisation totale des objectifs de cette Force publique dont 
.le bon fonctionnement est assuré au bénéfice de la Nation. 
C'est pourquoi il a demandé à la Commission d'adopter le 
présent pro] et de loi. 

* ** 

Discussion qénéralc, 

Au cours de la discussion, un certain nombre de questions 
ont été posées par des membres qui souhaitaient des préci 
sions au sujet des questions suivantes: 

I. - Problèmes du personnel. 

Etant donné que 85 % des crédits budgétaires couvrent 
des dépenses de personnel, il y a lieu d'accorder beaucoup 
d' importance à la question du recrutement, d'autant plus 
que 1 000 recrues nouvelles seront bientôt engagées. Dès 
l'année 1969 déjà, quelque 300 recrues le seront à titre défi 
nitif, 
A ce sujet se posent 'les questions suivantes: 
.... - Pourra-t-on compter sur des candidats valables ? 
- Les conditions de vie et les conditions financières 

offertes seront-elles suffisamment attractives pour ces nou 
velles recrues ? 

•- L'cncaserriement ne rebutera-t-il pas les candidats 
éventuels? En effet, il faut tenir compte du fait que l'Ecole 
de Gendarmerie est déjà surpeuplée dès à présent. 
- Quand le règlement disciplinaire sera-t-il adapté ? 
- Comment la programmation a-t-elle été prévue pour 

les deux projets relatifs à I' augmentation du contingent de 
12 500 à 15000 unités? 



4~X (1968-1969) -- N. 2. [ 6 ] 

De Minister verklaarde in dit verband: 

a) dat naar aanleiding van de nieuwe recrutedng de 
Rijkswacht er zich rekenschap van geeft dat alleen flinke 
krachten mogen aangeworven worden en dat de kandidaten 
ten minste het diploma A3 moeten bezitten; 

b) dat men er in de toekomst zal over waken dat de 
levensvoorwaarden verbeteren en dat de opleiding gedecen" 
traliseerd wordt. Aldus wordt de mogelijkheid overwogen 
om de opleiding te geven in mobiele eenheden en dit omdat 
de Rijkswachtersschool overbevolkt is; 

c) dat het tuchtreglement ten spoedigste zal aangepast 
worden; aan de Minister werd trouwens reeds kennis gege 
ven van het verslag van de Commissie voor het tuchtreqle 
ment; 

d) dat de programmatie van de projecten betreffende de 
verhoging van het effectief van de Rijkswacht, geleidelijk 
aan zal worden uitgevoerd : 

over een periode van vijf jaar zullen telkenjare 300 mili 
tairen van de andere krijgsmachtdelen overgeheveld 
worden naar de Rijkswacht; 
over een periode van vijf jaar (l 969~ 1973) zullen nieuwe 
recruten aangeworven worden en dit naar rato van 200 
per jaar. 

Wat de budgettaire repercussie van de aangekondigde 
verhoging der effectieven aangaat, laat hij opmerken dat in 
de begroting voor 1969, de sommen voorzien werden voor 
de overheveling van militairen naar de Rijkswacht, zowel 
voor wedden en werkingskosten als voor het materieel (bui 
tengewone begroting). ln totaal gaat het over ±74 miljoen 
en hierdoor wordt de overgang mogelijk van 305 militairen 
van 1 a pril 1969 af. 
V oor de aanwerving van nieuwe rijkswachters zijn echter 

voorlopig geen kredieten uitgetrokken op de begroting omdat 
vooreerst de wetten van 2 december 1957 en van 11 april 
1 960 moeten gewijzigd worden. 

Slechts na de goedkeuring door de Wetgevende Macht, 
zal voor deze nieuwe aanwervingen een krediet van circa 
30.5 miljoen moeten worden uitgetrokken. 

· Deze nieuwe recrutering van rijkswachters zal echter 
slechts mogen gebeuren nadat een evenredig aantal mili 
tairen naar de Rijkswacht zal zijn overgeheveld. 
De Minister werd geluk gewenst naar aanleiding van de 

in het koninklijk besluit van 21 november voorziene maat 
regelen, waarbij de dagelijkse compensatietoelagen met 
ingang van 1 oktober 1968 werden vastgesteld op : 

50 frank voor eerste wachtmeesters, wachtmeesters, bri 
gadiers en rijkswachters; 
60 frank voor hoofdonderofficieren en keuronderoffi 
eieren: 
44 frank voor lagere officieren en majoors. 

Deze compensatietoelagen zullen ter gelegenheid van de 
weddeaanpassing en voor zover dit mogelijk is, van I januari 
1970 af in de wedden opgenomen worden. 

ll. --- Kazernertnq. 

leder lid die in dit verband tussenkwam kloeg over de 
gebrekkige huisvesting van de rijkswachters. Deze huisves-' 
ting laat veel te wensen over. Dit is waar én voor bepaalde 
administratieve complexen én voor bepaalde gehuurde of 
aan de Staat toebehorende woningen. 
Ten einde niet langer afhankelijk te zijn van het Minis 

terie van Openbare Werken stelde sommige leden zei fs voor 
een Speciaal Fonds op te richten voor de Rijkswachtgebou 
wen. Andere commissieleden vroegen om in de toekomst 

Le Ministre a déclaré ,i ce sujet : 

él) que la Gendarrn8rie a conscience de ne pouvoir, lors 
du recrutement nouveau, cn!Jagcr que des candidats vala 
bles et que ces derniers devront a11 moins être porteurs du 
diplôme A 3; 
b) qu'il sera veillé à l'avenir à ce que les conditions de 

vie samé liorent et à ce que l'instruction soit décentralisée. 
C'est ainsi qu'est envisagée la possibilité de donner l'instruc 
tion dans les unités mobiles, étant donné que l'Ecole de Gen 
darmerie est surpeuplée; 

c) que le règlement disciplinaire sera adapté dans le plus 
bref délai possible; le Ministre a d'ailleurs déjà pris con 
naissance du rapport de la Commission pour le rè qlement 
disciplinaire; 

d) que la proqramm ation des projets relatifs à I'auqrnen 
tation des effectifs de la Gcndarmerle sera exécutée pro 
gressivement: 

pendant une période de cinq années, 300 militaires 
seront annuellement transférés des autres Forces armées 
à la Gendarmerie, 

- pendant une période de cinq années ( 1969-1973), I'en 
gagement de nouvelles re crues aura lieu à la cadence 
de 200 par an. 

En ce qui concerne les répercussions budgétaires de 
l'augmentation des effectifs annoncée, il a fait observer que 
certaines sommes ont été prévues au budget pour 1969 en 
vue du transfert de militaires à la Gendarmerie, tant en ce 
qui concerne les traitements et les frais de fonctionnement 
que pour le matériel ( budget extraordinaire). Au total, il 
s'agit de quelque 74 millions; cette somme permet le passage 
de 305 militaires à la Gendarmerie à partir du 1°' avnl 1969. 
Toutefois, pour le recrutem ent de nouveaux gendarmes, 

aucun crédit n'a provisoirement été inscrit au budqet, parce 
que les lois du 2 décembre 1957 et du 11 avril 1960 doivent 
être: préalablement modifiées. 

Ce: n'est qu'après approbation de ces modifications par le 
Pouvoir législatif, que des crédits pour un total de quelque 
30.5 millions devront être inscrits en vue de nouveaux 
recrutements. 

Ces nouveaux recrutements de gendarmes ne pour 
ront toutefois avoir lieu qu'après le passage d'un nombre 
proportionnel de militaires à la Gendarmerie. 

Le Ministre a été félicité a1.1 sujet des mesures prévues 
par I' arrêté royal du 21 novembre 1968 fixant, à partir du 
1 cr octobre 1968, les indemnités mentionnées ci-dessous à 
titre d'allocations compensatoires journalières, à: 

- 50 francs pour les premiers-maréchaux des logis, les 
maréchaux des logis, les brigadiers et les gendarmes; 
- 60 francs pour les sous-officiers supérieurs et les sous 

officiers d'élite; 
- "14 francs pour les o Hic iers subalternes et les majors. 

Ces allocations compensatoires seront incorporées aux 
traitements lors de l'ajustement de ces derniers, si possible 
à partir du 1 °' janvier l 970. 

II. -- Casernement, 

Chacun des membres qui sont intervenus à ce sujet 
s'est plaint des mauvaises conditions de logement des gen 
darmes. Ce logement laisse beaucoup à désirer, C'est le cas 
à la fois dans certains complexes administratifs et dans cer 
taines habitations louées ou appartenant à l'Etat. 
Afin de ne plus dépendre du Ministère des Travaux 

publics, certains membres oot même proposé de créer un 
Fonds spécial des constructions de la Gendarmerie. D'au, 
tres ont demandé de ne plus s'occuper à l'avenir que des 
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alleen zorg te dragen voor de administratieve complexen en 
de rijkswachters vrij te laten in het huren, kopen of houwen 
van hun huis. 

Een ander lid meende dat de bouw van sociale woningen 
door het « Militair Tehuis » geen goede oplossing is omdat 
enerzijds deze maatschappij hierdoor een soort monopolie 
bezit en dat anderzijds de kwaliteit van de gebouwen soms 
te wensen overlaat. 
Op qebied van huisvesting verklaarde de Minister dat hij 

vatbaar is voor alle oplossingen en administratieve schik 
kingen die de oplossing van het probleem zouden vergemak 
kelijken. 
Hij is dus bereid zowel de oprichting van een speciaal 

organisme als het voorstel waarbij het beheer door het Minis 
terie van Landsverdediging zelf wordt uitgeoefend, te onder 
zoeken. 
Hij meent nochtans dat de bouw van sociale woningen 

door de N.V. « Het Militair Tehuis» de snelste en goed 
koopste oplossing zou zijn. Men heeft hier immers te doen 
met een parastataal organisme dat erkend is door de wet 
en dat reeds functioneert voor de andere takken van de 
krijgsmacht. 
Wat het verwerven van woningen door de rijkswach 

ters betreft, meent de Minister dat een dergelijke oplossing 
niet voordelig is voor de dienst, omdat ze de betrokken 
rijkswachters bij eventuele mutaties al te zeer zou kunnen 
hinderen. Hij geeft derhalve de voorkeur aan het huren 
van woningen. 

Hij verdedigde tevens de politiek van zijn collega de 
Minister van Openbare Werken, die in 1968 in plaats van 
225 miljoen meer dan 400 miljoen besteed heeft aan de 
kazernering der Rijkswachtgebouwen. 
Voor 1969 worden nogmaals 225 miljoen uitgetrokken. 

III. -- Verqocdinqen, 

ln verband met de vraag wat het Kledingsfonds en de 
kans om de kledijvergoeding van 405 frank op 450 frank 
te brengen heeft de Minister het volgend antwoord ver 
strekt : 

Aangaande de lening van 15 miljoen aan het kleding- en 
toevoegingsfonds van de Rijkswacht preciseert hij dat dit 
organisme in feite geen privé-zaak is alhoewel het indivi 
duele gelden beheert. 
Op juridisch vlak is dit organisme trouwens erkend door 

het koninklijk besluit van 14 maart 1963 op de inwendige 
dienst van de Rijkswacht, welke er rechtstreeks het beheer 
en de controle over uitoefent. 

De leden van de Rijkswacht doen dus vrijwillig 
afstand van een deel van hun kledijvergoeding welke door 
het Centraal Coroptabiliteitsbureau van de Rijkswacht aan 
het bedoeld Fonds wordt gestort. 

Het betreft hier dus in feite geen lening zonder rente aan 
een privé-orgaan doch alleen een lening ten voordele van 
rijkswachters die zonder Fonds, zelf in de financiering 
zouden moeten voorzien. 

!V. - Allcrld, 

De aandacht van de Minister werd gevestigd op het 
taalevenw icht in de Centrale Diensten te Brussel. 

Tevens werd de aandacht van de Minister getrokken 
op een eventuele vervanging in de hogere functies van de 
Rijkswacht. Aangezien er in 1969 een Nederlandstalige 
generaal op pensioen zal gesteld worden, werd de hoop 
uitgesproken dat deze zou vervangen worden door een 
Nederlandstalige, zoals zulks gebeurt, wanneer er maar 
twee functies aan de top zijn. 

complexes administratifs et de laisser aux gendarmes la 
liberté de louer, d'acheter ou de construire leur maison. 

Un autre membre a estime que la construction d'habita 
tions sociales par le « Logement Militaire» n'est pas une 
bonne solution, parce que, d'une part.. cette société possède 
ainsi une espèce de monopole et que, d'autre part, la qualité 
des bâtiments laisse parfois à désirer. 
En ce gui concerne le logement, le Ministre s'est déclaré 

disposé à envisager toute solution ou disposition ad mistra 
tive de nature à faire avancer la solution du problème. 

Il se déclare donc prêt à examiner aussi bien la proposition 
de créer un organisme spécial, que la solution consistant à 
confier l'administration au Ministère de la Défense nationale 
même. 

Il estime cependant que la construction d'habitations 
sociales par la S.A. « Le Logis Militaire » serait la solution 
la plus rapide et la moins onéreuse puisqu'il s'agit en l'oc 
currence d'un organisme parastatal reconnu par la loi et 
fonctionnant déjà pour les autres branches des Forces 
armées. 
Quant à l'achat des habitations par les gendarmes, le 

Ministre estime qu'une telle solution ne se révélerait pas 
très profitable au service, cette accession à la propriété 
étant de nature à gêner les gendarmes en question en cas 
de mutation éventuelle. C'est pourquoi il donne la préfé 
rence à la location des habitations. 
Il défend également la politique de son collègue, le 

Ministre des Travaux publics, qui, en l 968, a consacré plus 
de 400 millions - au Jim de 225 millions - à l'aménage 
ment en casernes des bâtiments de la Gendarmerie. 
Pour 1969, il est à nouveau prévu un crédit de 225 mil 

lions. 

Ill. - Indemnités. 

En réponse à une question relative au Fonds d'habille 
ment et à la possibilité de porter l'indemnité d'habillement 
de 405 à '.150 frans, le Ministre a déclaré ce qui suit: 

En ce qui concerne !' emprunt de 15 millions en faveur 
du Fonds d'habillement et d'équipement de la Gendarme 
rie, il précise que cet organisme n'est pas, en fait, une 
affaire privée, bien qu'il gére des fonds individuels. 

Sur le plan juridique, cet organisme a d'ailleurs été 
reconnu par !' arrêté royal du 11 mars 1963 sur le service 
intérieur de la Gendarmerie. Celle-ci exerce la gestion et 
le contrôle directs de cet organisme. 

Les membres de la Gendarmerie cèdent donc volontat 
rement une partie de leur indemnité dhabtllernent. laquelle 
est versée au Fonds précité par le Bureau central de comp 
tabilité de la Gendarmerie. 

En fait, il ne s'agit donc pas ici d'un prêt sans intérêt à 
un organisme privé, mais uniquement d'un prêt en faveur 
de gendarmes qui, à défaut de ce Fonds, devraient pour 
voir eux-mêmes au financement. 

IV. - Divers. 

L'attention du Ministre a été attirée sur le déséquilibre 
linguistique qui existe dans les Services centraux à 
Bruxelles, 

L'attention du Ministre a également été attirée sur un 
remplacement éventuel dans les fonctions supérieures de la 
Gendarmerie. Etant donné qu'en 1969 un général d'expres 
sion néerlandaise sera mis à la retraite. l'espoir a été 
exprimé que celui-ci soit remplacé par un autre général 
d'expression néerlandaise, comme cela se pratique lorsqu'il 
n'y a que deux fonctions supérieures. 
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De Minister erkende dat er bij de Rijkswacht nog een 
zeker taaldispar iteit besta at. Bij de officieren zijn cr nog 
altijd meer franstaligcn terwijl er daarentegen bij het lager 
personeel een 300-tal vlaamstaligen meer zijn. 

Dit laatste onevenwicht zal mede dank zij de recrute" 
ring van 1969 volkomen hersteld zijn. 

Bij de officieren .zou zonder speciale maatregelen dit 
evenwicht eerst bereikt worden in 1973. Hij neemt zich 
nochtans voor bijzondere schikkingen te treffen, die, zo 
de Regering en het Parlement hem hierin volgen, een snel 
lere oplossing zullen mogelijk maken. 

In afwachting echter is het te Brussel dat het oneven 
wicht zich het meest laat gevoelen. Zowel in Wallonië als 
in Vlaanderen zijn de commando's bezet door officieren 
die tot de Franse en Nederlandse taalrol behoren; alleen 
te Brussel en meer bepaald in de Algemene Staf en in de 
School, waar de officieren minder. contact hebben met het 
groot publiek. is er nog een meerderheid van franstaligen. 
Een lid vroeg zich al hoe het komt dat in 1968 zowat 

43 miljoen en in 1969 ongeveer 19 miljoen op het budget 
van de Rijkswacht werden ingeschreven voor de huur van 
gebouwen en gronden, daar waar dit voordien niet gebrui 
kelijk was. 
De Minister antwoordde dat de sommen voor huur van 

gebouwen en gronden inderdaad voor het eerst in 1968 op 
de begroting voor de Rijkswacht werden uitgetrokken. 
Dit gebeurde ingevolge richtlijnen van de toenmalige 
Minister van Beqrottnq waarbij bepaald werd dat deze 
sommen die voorheen in de begroting_ van Openbare \Ver 
ken werden ingeschreven, in het vervolg door de verschil 
lende departementen moesten worden gedragen. 

Een hd meende dat het economisch meer verantwoord 
zou geweest zijn indien de door de Rijkswacht gebruikte 
helikopters evenals de piloten ervan en het onderhouds 
personeel, door het leger waren geleverd geweest. 
Daarop antwoordde de Minister dat de helikopters van 

de Rijkswacht bestuurd en onderhouden worden door perso 
neel van de Landmacht (escadrille licht vliegwezen Bras 
schaat). Het zijn alleen de sommen nodig voor de aankoop 
van dit materieel die op de begroting van de Rijkswacht 
werden uitgetrokken. 

Het aangekocht type hefschroefvliegtuig is hetzelfde als 
dat waarover de Landmacht beschikt. Er werden nochtans 
kleine ombouwingswerken uitgevoerd ten einde o.m. de 
gekwetsten op een meer confortabele wijze te kunnen ver 
voeren. 
Een lid vroeg of het niet mogelijk zou zijn bepaalde offi 

cieren in hun commando te behouden, niettegenstaande ze 
wegens een verhoging van graad een nieuwe en hogere 
functie zouden moeten uitoefenen. 
Daarop antwoordde de Minister dat dit euvel op dit 

ogenblik niet te vermijden is. Volgens hem is het praktisch 
onmogelijk een algemene regel uit te vaardigen waarbij 
bepaalde officieren, .niettegenstaande hun bevordering tot 
een hogere graad, in hun functies zouden gehandhaafd 
worden. 

Een dergelijke maatregel zou inderdaad gans de corn 
rriando-struktuur kunnen ontwrichten. Hij gaat echter 
akkoord om, telkens wanneer dit mogelijk is, de bijzondere 
gevallen welwillend te onderzoeken. 

Een lid vroeg of het niet nodig is de organisatie van de 
statuten van de Nationale Unie van het Rijkswachtperso, 
nec! te herzien, ten einde het representatieve karakter van 
de onderscheidene categorieën van het personeel in de Raad 
van beheer te verbeteren. 

Le Ministre a répondu qu'il existe encore un certain désé 
quilibre linguistique à la Gendarmerie. Parmi les officiers. 
les francophones sont encore toujours en plus grand nombre; 
en revanche, parmi le personnel subalterne, les agents 
cl' expression néerlandaise comptent quelque 300 unités de 
plus. 
Dans ce dernier cas, I'ëquilibre sera totalement rétabli 

après le recrutement de 1969. 
En ce qui concerne les officiera. l'équilibre ne serait 

atteint qu'en 1973 si des mesures spéciales n'étaient prises. 
Le Ministre a l'intention de prendre des dispositions parti 
culières qui. si le Gouvernement et le Parlement le suivent, 
permettront d'aboutir plus rapidement ü une solution, 
Mais en attendant, c'est à Bruxelles que le déséquilibre 

se fait le plus sentir, En Wallonie comme en Flandre, les 
commandements sont exercés par des officiers du régime 
linguistique français ou néerlandais; ce n'est qu'à Bruxelles, 
et plus spécialement ü l'Etat-Major général et à l'Ecole, 
où les officiers sont moins en contact avec le grand public, 
qu'il existe encore une majorité de francophones. 
Un membre s'est demandé pour quelle raison un crédit 

de 43 millions (en 1968) et de 49 millions (en 1969) a été 
inscrit au budget de la Gendarmerie pour la location de 
bâtiments et de terrains, alors qu'il n'en était pas de même 
antérieurement, 

Le Ministre a répondu que les montants afférents à la 
location de bâtiments et de terrains ont, en effet, été 
inscrits pour la première fois au budget de la Gendarmerie 
en 1968 à la suite des directives du Ministre de l'Intérieur 
de l'époque. Ces directives prévoyaient que ces crédits qui, 
auparavant, figuraient au budget des Travaux publics 
devaient dorénavant être mis à charge des différents dépar 
tements. 

Un membre a exprimé l'avis qu'il aurait été plus justi 
fiable du point de vue économique que les hélicoptères uti 
lisés par la Gendarmerie ainsi que les pilotes et Ie personnel 
d'entretien soient fournis par l'armée. 

Le Ministre a répondu que les hélicoptères de la Gendar 
merie sont pilotés et entretenus par des membres du per 
sonnel de la Force terrestre ( l'escadrille cl' aviation légère 
stationnée à Brasschaat). Il n'y a que les crédits néces 
saires à l'acquisition de ce matériel qui figurent au budget 
de la Gendarmerie. 

Le type d'hélicoptère qui a été acquis est identique à 
celui dont dispose la Force terrestre. Toutefois, des travaux 
d'aménagement mineurs ont été effectués en vue d'assurer, 
notamment, un transport plus confortable des blessés. 

Un membre a demandé s'il ne serait pas possible de 
maintenir certains officiers dans leur commandement, en 
dépit du fait qu'une élévation en grade les obligerait à 
exercer une nouvelle fonction, plus importante. 

Le Ministre a répondu que, pour l'instant, cet inconvê 
nient est inévitable, Il estime, en outre, pratiquement 
impossible d'édicter une règle générale en vue de main 
tenir dans leur fonction certains officiers, nonobstant leur 
promotion à un grade plus élevé. 

Pareille mesure pourrait en effet désorganiser toute la 
structure du commandement. Le Ministre s'est cependant 
déclaré disposé à examiner avec bienveillance les cas parti 
culiers, chaque fois que c'est possible. 
Un membre de la Commission a demandé s'il ne serait 

pas nécessaire de revoir I'orqanisation des statuts de 
l'Union nationale du personnel de la Gendarmerie afin que 
la représentativité des différentes catégories de personnel 
soit mieux assurée au sein de son Conseil cl' administration, 
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Ten slotte vroeg hij uitleg omtrent <le mogelijkheden van 
de Rijkswacht om in geval van oorlog aan d(~ gevechten deel 
te nemen. 
De Minister meende dat de Raad van beheer van 

genoemde Linie thans reeds vcrtege.nwoordigers van alle 
categorieën van het personeel vau de Rijkswacht omvat. 
Hij zal nochtans nagaan of het niet mogelijk is verbetering 
te brengen in het representatieve karakter van bepaalde 
categorieën van het personeel. 
Een ander lid vroeg dat, aan qez ieu de Rijkswacht niet 

alleen afhangt van de Minister van Landsverdediqinq maar 
ook van de Ministers van Binnenlandse Zaken, Justitie en 
Openbare Werken, deze laatsten in het vervolg tegenwoor 
dig zouden zijn bij de bespreking van de begroting van de 
Rijkswacht in het Parlement. 
Wat de aanwezigheid van de Ministers van Binnenlandse 

Zaken, Justitie en Openbare Werken tijdens de beraad 
slagingen aangaande de begroting van de Rijkswacht betreft, 
zal de Minister de gemaakte opmerking ter kennis brengen 
van zijn collega's, 
Een lid brengt ten slotte hulde aan het elitekorps dat de 

Rijkswacht is. Hij merkt op dat ondanks de moeilijke 
omstandigheden waarin de. Rijkswacht haar taak dikwijls 
moet vervullen, deze zich in 1968 nog eens heeft onder 
scheiden door haar tactvol en bezadigd optreden. 

* • • 
De artikelen werden eenparig goedgekeurd. De gehele 

begroting werd aangenomen met 10 stemmen tegen 2. 

De Verslaggever, 
R. GHEYSEN. 

De Voorzitter, 
G. CUDELL. 

Finalement, il a souhaité obtenir des éclaircissements 
quant aux possibilités de la Gendarmerie dintervenir dans 
le combat en cas de guerre. 
Le Ministre a estimé que le Conseil d'administration de 

l'Union nationale du personnel de la Gendarmerie comprend 
déjà actuellement des représentants de toutes les catégories 
du personnel de la Gendarmerie. Il examinra cependant la 
possibilité d'améliorer la représentativité: de certnines caté 
godes du personnel. 
Un autre membre a demandé, puisque Ja Gendarmerie 

relève non seulement du Ministre de la Défense Nationale 
mais aussi des Ministres de l'Intérieur, de la Justice et des 
Travaux publics, que ces deux derniers Ministres soient pré 
sents à l'avenir, lors de la discussion du budget de la Gen~ 
darmerie au Parlement. 
Pour ce qui est de la présence des Ministres de l'Inté· 

rieur, de la Justice et des Travaux publics aux débats rela 
tifs au budget. de la Gendarmerie, le Ministre fera part à 
ses collègues de l'observation qui a été faite. 

Enfin, un membre rend hommage au corps d'élite qu'est 
la Gendarmerie. Il fait observer que malgré les circonstances 
difficiles dans lesquelles la Gendarmerie doit souvent exer 
eer sesFoncnons, elle s'est une fois de plus distinguée dans 
le courant de l'année 1968 par ses interventions pleines de 
tact et de pondération. 

* * * 

Les articles ont été adoptés à l'unanimité, tandis que 
l'ensemble du budget l'a été par 10 voix contre 2, 

Le R_appor:-teur, 
R. GHEYSEN. 

Le Président, 
G. CUDELL. 


